



Concejo Municipal de Natales aprobó Presupuesto 2025

Alcaldesa Mayorga: "Creemos que el año 2025 va a ser complejo, pero saldremos adelante con algunos aportes que estamos gestionando"

En la Sesión Extraordinaria N°1 el Concejo Municipal de Natales aprobó por unanimidad el Plan Anual de Acción Municipal, las Orientaciones Globales y el Presupuesto 2025 por un monto de \$11.751.559.000.

Además, se aprobó la transferencia de \$88.750.000 para subvenciones a organizaciones sociales y programas en convenio con el municipio. Asimismo, se acordó el aporte municipal al Programa de Fomento a la Oficina de Intermediación Laboral por un monto de \$7.250.000, y al Programa Prodesal por un monto de \$15.000.000. Para labores de honorarios, se destinará la suma de hasta \$50.000.000.

Por otro lado, se destinaron montos de algunos ítems a otros, para priorizar la inversión en áreas específicas. Es así, como se transfirió \$150 millones desde el ítem de Producción de Eventos al Área de Salud Primaria. Asimismo, el gasto de Protocolo se redujo en 10 millones y fueron destinados a Transferencias Corrientes para la disposición de la Secretaría de Planificación (Secplan) u otras Dirección y Departamentos.

Sobre ello, la alcaldesa de Natales, Ana Mayorga, señaló que "cerramos este proceso de análisis del Presupuesto 2025. Fue una semana extensa de mucho trabajo por parte del Concejo Municipal, directores y funcionarios para sacar adelante este presupuesto en tan poco tiempo".



En la Sesión Extraordinaria N°1 el Concejo Municipal de Natales aprobó por unanimidad el Plan Anual de Acción Municipal, las Orientaciones Globales y el Presupuesto 2025 por un monto de \$11.751.559.000.

Entre los anuncios de la jornada, la alcaldesa y presidenta del Concejo anunció que el descuento de la Dipres al Fondo Comunal Municipal no se efectuará para el 2025. Sin embargo, se realizará un descuento por la Ley de Traspaso que hace referencia a una sobredotación de personal.

"El monto está siendo calculado por el Ministerio de Educación y esperamos que a más tardar a fin de mes, tengamos la suma del descuento. Esto va a afectar nuestro presupuesto, que es austero. Creemos que el año 2025 va a

ser complejo, pero saldremos adelante con algunos aportes que estamos gestionando", puntualizó la alcaldesa.

En tanto, el presidente de la comisión de Finanzas, concejal Alejandro Cárdenas, manifestó que "si bien fue un estudio rápido, se aterrizaron las cifras. Sugerimos algunos cambios, la redestinación de fondos y se logró llegar a un consenso. Ahora hay que trabajar para lograr lo que se presupuestó".

Cormunat

Profesionales de la Corpo-

ración de Educación, Salud y Menores (Cormunat), trabajaron arduamente para presentar a la comisión de Finanzas, el desglose de su situación presupuestaria. Desde la secretaria general de la Cormunat advirtieron que la deuda bordea los \$7 mil millones, "es importante que el Concejo tome conocimiento, y que sepa que el municipio tendrá que aportar recursos", agregaron.

En el área de Salud, existe una deuda que alcanza los \$1.085 millones. En el Centro de Salud Familiar Juan Lozic Pérez y las postas rurales de la comuna, existe una deuda de \$443 millones con proveedores. Asimismo, la Farmacia Comunal mantiene una deuda de \$297 millones, y por convenios con el Programa de Reforzamiento de la Atención Primaria de Salud (Praps) que no fueron ejecutados, se debe un monto de \$345 millones.

Desde el 2024, la Cormunat dejó de responsabilizarse por la educación pública; no así de las deudas que, hasta el momento, significan una suma de \$5.700 millones. Deudas previsionales, descuentos voluntarios, con proveedores y saldos sin acreditar de subvenciones, son el detalle de lo adeudado que deberá ser saldado por el municipio.

"Esta deuda que está acumulada va a salir del patrimonio de la municipalidad, quiere decir que va a tener que absorberlo a través de aportes municipales o devoluciones del Fondo Comunal Municipal descontado de la Dipres, como se está haciendo hoy debido a la negociación colectiva de los asistentes de la educación", informaron desde Cormunat.

En relación al área de Cementerios, la deuda con proveedores trasciende a sólo 5 millones y no existen deudas previsionales. Sin embargo, actualmente hay un déficit de nichos murales para la venta, por lo que se requiere un aporte municipal de \$158 millones. Asimismo, el aporte al área de Salud por parte del municipio, se traduce en \$784 millones para el próximo año.